

Dans une œuvre aussi considérable que celle de rassembler dans un même centre tous les documents (originaux ou copies) relatifs à l'histoire des provinces qui composent la Confédération, etc., il est évident que sans la coopération cordiale de tous les intéressés dans les diverses possessions britanniques de l'Amérique du Nord, on ne pourrait s'attendre à aucun progrès proportionné à l'étendue de la tâche. Je me suis en conséquence efforcé de gagner les sympathies et la coopération du plus grand nombre de zélés possible, afin de donner à la collection toute l'étendue qu'elle doit avoir. Parmi ceux qui m'ont le plus volontiers offert leurs services est sir Ambrose Shea, qui a entrepris de réunir, autant que possible, les documents relatifs à l'histoire de Terre-Neuve. M. Brecken, de Charlottetown, s'est chargé d'en faire autant pour l'Île du Prince-Edouard. J'ai déjà parlé de l'aide qui nous vient de Rome grâce à Sa Grandeur l'archevêque de Québec. M. Heneker, commissaire de la compagnie foncière anglo-américaine, a très obligeamment offert de me procurer copie de la correspondance relative à l'établissement primitif des townships de l'Est. Je dois témoigner ma reconnaissance à d'autres messieurs pour leurs services et leurs offres de services; on trouvera à la fin de ce rapport les noms de ceux qui m'ont envoyé des documents de diverse nature, propres à être déposés aux archives historiques. Aux gouvernements de l'Ontario et de Québec nous sommes obligés pour leurs collections de documents officiels. J'ai à mentionner aussi le don fait par l'honorable M. Blanchet, secrétaire provincial de Québec, des volumes de documents précieux récemment publiés sous le titre: "Collection de manuscrits..... relatifs à la Nouvelle-France." L'honorable M. Ouimet, surintendant de l'instruction publique, nous a aussi présenté une collection très considérable de travaux historiques destinés à jeter de la lumière sur l'histoire de Québec, avant et depuis la conquête, outre la série presque complète des rapports et autres documents relatifs au département important de l'instruction publique. Au très honorable maître des rôles en Angleterre le bureau des archives est redevable des publications du *Public Record Office*, don magnifique de près de 400 volumes, dont un catalogue complet se trouve à la fin de ce rapport. (Note A).

Il me sera permis de faire appel à tous ceux qui, dans chacune des provinces, sont en état de contribuer à ce travail de collection. Le billet suivant reçu de l'honorable juge Pringle, de Cornwall, est un exemple de la manière dont la chose peut se faire relativement aux différentes localités:—

"MON CHER MONSIEUR,

"Conformément à votre demande je vous transmets trois documents. Le premier a trait à de vieux livres et documents des bureaux publics de Cornwall.

"Le deuxième est une liste de vieux documents privés, que j'ai en ma possession.

"Le troisième est une description d'une vieille carte qui m'a été prêtée par M. D. B. McLennan, avocat.

Bien à vous,

J. F. PRINGLE."